
Жаркие марафоны в Алуште в середине прекрасного крымского лета... 
 

Жара, июль… А рядом плещет море... 

Вместо купания - мне марафон бежать... 

Лишь загорелые фигуры стройных женщин 

Мне будут силы на Аллее придавать... 
 

Занятость, рутина повседневной жизни, текучка всевозможных дел, да и обычная лень не 

позволяли раньше написать впечатления о преодолении мной 15 и 22 июля в Крыму двух 

Субботних марафонов на Алуштинской аллее героев. А сделать это мне хотелось. Уж очень там 

все было красиво, достойно, на уровне! И очень жарко... Почти как в бане...  
 

В июле 2023 года я в очередной раз съездил с семьей в Крым. 12 дней мы отдыхали в 

Севастополе на базе отдыха Минобороны России. Еще до поездки туда в моих планах было 

пробежать в Алуште марафон. Никогда ранее я его не бегал. О нем мне интересно и увлеченно 

рассказывали Слава Зверев и Владимир Шашков, оставившие там следы своих кроссовок. 

Однако, исходя из своего прошлогоднего опыта, я не был уверен, что это у меня получится. 

Аналогичные планы были у меня и год назад, в сентябре 2022-го. Тогда я тоже собирался 

осуществить это, однако марафон в Алуште в конце сентября был отменен. Но мне сразу же 

удалось скорректировать свои планы, и я впервые в жизни 1 октября 2022 года преодолел 

прекрасный Дегустационный винный трейл- марафон "Мадера Коктебеля" под Феодосией. Как 

мне бежалось среди виноградников крупнейшей в Европе площадки по производству мадеры я 

подробно рассказал любителям бега. 

В этом году никакой корректировки своих беговых намерений в Крыму мне не потребовалось. 

Марафон в июле в Алуште состоялся. И я его успешно пробежал. Даже дважды. Это нелегкое 

испытание того стоило. Но обо все по порядку. 
 

12 июля я с женой, внучкой и племянницей приехал в Крым. Разместились на базе отдыха 

"Севастополь". Она находится на северной стороне Севастопольской бухты города-героя. 

Созвонившись с организатором Алуштинского марафона Иваном Анатольевичем Арининым, 

получаю от него заверение, что в ближайшую субботу - 15 июля - марафон состоится. Решаю 

ехать. 
 

14 июля после обеда на рейсовом автобусе выезжаю из Севастополя в Ялту. Ехать до нее чуть 

более полутора часов. Правда, из-за того, что была пятница, при выезде из города-героя 

пришлось пару километров тащиться со скоростью медленно идущего пешехода -

автомобильные предвыходные пробки добрались и сюда. 
 

Дорога из Севастополя в Ялту проходит вдоль берега Черного моря. За окном красивая 

живописная быстро меняющаяся картина середины крымского лета. Солнечный день. На небе 

ни облачка. Синее море плещется в сотнях метров справа от трассы. Крымские горы совсем 

рядом слева. Дорога то спускается вниз, то поднимается вверх. На одном из участков ведется её 

ремонт, там организовано реверсивное движение. 
 

Добравшись в Ялту, решаю до Алушты доехать на троллейбусе, хотя можно сделать это на 

маршрутке или автобусе. Но троллейбус — приоритетнее, ведь я поеду на самом длинном в 

мире междугородном троллейбусном маршруте! До Симферополя 84 км, а до аэропорта имени 

Ивана Константиновича Айвазовского - 96 км. С советских времен знал, что это уникальная 

троллейбусная линия! Пару раз я ездил по ней и ранее. На ряде участков она имеет 4-путные 

линии (по 2 линии в каждом направлении (в Симферополе) и даже 6-путные участки (тройное 

кольцо в Алуште), позволяющие производить опережение одного троллейбуса другим 

(например, городского междугородным) с минимальным использованием воздушных стрелок.  
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В троллейбусе сажусь на правое переднее сидение и получаю прекрасный обзор. Незаметно 

проходит увлекательная часовая экскурсия по осмотру окрестностей дороги между Ялтой и 

Алуштой из окна троллейбуса. Проезжаем знакомые нам всем места с такими красивыми 

названиями - Массандра, Гурзуф, Артек, Кипарисное... В нескольких местах дорогу 

ремонтируют и расширяют. В целом, её качество очень хорошее.  
 

Приехав в Алушту, иду к морю по улице Горького. Обычная курортная улица южного 

приморского города-курорта... Почти 7 часов вечера. Много возвращающихся после купания и 

принятия солнечных процедур. Алушта - чисто курортный город со всеми соответствующими 

атрибутами - красивыми улицами и набережными, бесконечными пляжами, летними кафе, 

уймой аттракционов... Толпы гуляющих. Гремит музыка. Здесь самая длинная в Крыму 

набережная и т.д. В общем, самый солнечный город Крыма очень притягателен! 

 
 

Подойдя к Набережной, немного прогулялся по ней, а потом ушел вправо. Пройдя шумную 

часть Набережной, нахожу проход наверх, на лесной холм. Забираюсь на него и устраиваюсь на 

ночлег под кронами крымских деревьев. Для меня это привычный вариант бесплатного 

отличного ночлега. Его технология отработана десятилетиями походов в самых разных уголках 

страны. Тем более, что сам по себе ночлег в теплую июльскую крымскую ночь под звездным 

небом — это настоящее удовольствие. Никаких комаров. Где-то внизу до полуночи гремит 

музыка. Потом она стихает. Я засыпаю. 
 

Проснувшись, позавтракал, немного повалялся. Собрал вещи, спустился с холма и пошел к 

месту старта. Он находится на Алуштинской аллее героев в Приморском парке. Сейчас она 

называется Аллея "Крымской Весны", о чем свидетельствует красивая табличка.  



 
На аллее находится монументальный памятник первому правительству Республики Тавриды. 

Рядом братская могила, в которой похоронены двое партизан, погибших в бою с немецкими 

захватчиками в 1942 году, и двое офицеров, отдавших свои жизни за освобождение Алушты в 

1944 году. Невдалеке у скамейки вижу несколько бегунов. Подхожу. Знакомимся. Высокий 

седоголовый мужчина представляется - Иван. Он худощав. Воочию видно, что жаркое 

крымское солнце его хорошо поджарило и высушило... Значит, это и есть Иван Анатольевич 

Аринин, про которого мне рассказывали Володя Шашков и Слава Зверев. Рядом находится его 

жена Елена. Они являются организаторами пробега. Елена регистрирует нас, выдает нагрудные 

номера, раскладывает на скамейке еду и питье. Рядом вывешен красивый флаг клуба любителей 

бега Крымский. Этот КЛБ тоже организован ими. Перекидываемся с Иваном Анатольевичем 

парой слов. На большее у него сейчас совершенно нет времени, т. к. ему приходится заниматься 

уймой обычных дел организатора пробега. Он рассказывает нам о трассе, объясняет, где можно 

освежиться и посетить туалет. 

 



А затем, захватив с собой оранжевые картонки для разметки дистанции, он проводит нас по 

километровому кругу трассы. Показывает все ранее перечисленные им места непосредственно 

на местности. Трасса проходит по Аллее героев и захватывает часть Набережной рядом с 

городским пляжем. На всех поворотах трассы на железные столбики он надевает специальные 

картонки, информирующие о проведении здесь соревнований. 

 
 Длина круга 1 километр 5 метров. На марафоне, если бегать его по этой трассе, 42 таких круга. 

Дистанция получается тютелька в тютельку! Можно бегать и по Набережной. В одну сторону 

по ней- 5 км. И столько же назад. Получается ровно десятка. По ней изъявляют желание бежать 

некоторые из тех, кто будет преодолевать сегодня 10 км. Их поведет за собой Иван 

Анатольевич. Из-за побаливающего левого колена я не решаюсь на бег с ними (там есть пара 

небольших спусков-подъемов). Тем более, что они побегут 10 км резво и быстро (десятка — это 

ведь не марафон!). К тому же Ивану Анатольевичу пришлось бы довольно долго ждать меня на 

отметке 5 км (на точке разворота "десятки"). Лучше я буду медленно и с наслаждением бегать 

марафон по километровому кругу.  

Незаметно подходит время старта - 9 часов. Уже очень жарко... Сейчас 27 градусов. Это 

подтверждают данные о погоде у входа на городской пляж.  

 



 В середине дня будет жарче... Это меня не радует... Анатольевич поясняет, что сегодня 

впервые забег будет проходить в несколько необычном, расширенном формате соревнований. 

Сначала несколько местных девочек и мальчиков побегут 5 и 10 км, а потом они здесь же рядом 

будут принимать участие в соревнованиях по шахматам... Их награждение будет производиться 

по совокупности результатов их участия в обоих интереснейших видах спорта. Да... Необычное 

дело затеял Иван Анатольевич...Интересное начало! 
 

На небе ни облачка... Нас приглашают на построение. Иван Анатольевич еще раз объясняет 

дистанцию, направление бега, обращает наше внимание на необходимость освежения, питья в 

ходе забега и защиты головы от солнечных лучей в такую жаркую погоду.  

Фотографируемся перед стартом.  

 
Нас сегодня немного, всего 13 человек - "чертова дюжина"! Но представительство вызывает 

восхищение. Здесь побегут представители 5 регионов России: Москвы, Башкортостана, 

Магадана (!!!), Тверской области и Крыма. Крымчан больше всех - их пятеро. Отдыхающие 

вносят весомый вклад в представительство. Стрелки часов приблизились к 9. Старт!  

 
Молодые и активные бодро, весело и радостно рванули вперед.  



 
Я потихоньку поплелся сзади. В такую погоду торопиться не следует, ведь впереди 42 км в 

условиях жары середины крымского лета... Мне еще много часов предстоит топать и топать по 

этому замкнутому кругу... Уложиться хотя бы в 5 часов... Днем обещают +29. Но это в тени! 

Предполагаю, что немало придется бежать и под палящими лучами солнца... Это 

предположение впоследствии окажется верным.  
 

Первые 600 метров забега проходят по Аллее героев (Аллее "Крымской Весны"). На ней сейчас 

местами есть тень, это нам очень помогает. Предполагаю, что вскоре её почти не останется. 

Пробегаем мимо памятника первому правительству Республики Тавриды, оставляя его справа. 

Впереди примерно в 20 метрах находится центральный вход на городской пляж Алушты. Перед 

ним мы сворачиваем направо на дорожку, идущую вдоль моря. С её обеих сторон размещено 

много всевозможных ларьков, издающих вкусные пищевые ароматы. Пробегаем по ней метров 

200. Остающихся на километровом круге, ожидает поворот направо. А Иван Анатольевич повел 

за собой прямо по Набережной на 10-километровый круг тех, кто не захотел "крутить" здесь 10 

кругов по 1 километру, а решил преодолеть десятку за 1 круг.  
 

После преодоления 200 метров по вкусно пахнущей пищевыми деликатесами дорожке мы 

поворачиваем направо. Потом через несколько метров - еще раз направо. Бежим в обратном 

направлении примерно 200 метров по широкой, выложенной плиткой дорожке. На ней на 

стойках размещено много красивых больших фотографий. Не получается на ходу их толком 

рассмотреть... 

 



Вскоре эта 200-метровая аллея заканчивается. Мы поворачиваем налево и через 20 метров 

оказываемся рядом с вышеуказанным монументальным памятником, связанным с временем, 

когда здесь весной 1918 года чуть больше месяца просуществовала Республика Тавриды... Еще 

несколько метров - и впереди видна используемая нами "стартовая" скамейка. Рядом с ней 

стоит Елена. Она подбадривает и поддерживает нас, предлагает подкрепиться и отмечает в 

своем рабочем протоколе преодолеваемые нами круги...  

 
Итак, первый круг мы замкнули... Получается, что километровый круг здесь очень простой. 

Непосредственно по Аллее героев бег занимает примерно 600 метров: 300 метров в одну 

сторону и столько же обратно. Еще 400 (по 200 метров в каждую сторону) проходят по 

дорожкам, прилегающим к городскому пляжу. Все очень просто. Здесь не заблудишься и 

никуда не потеряешься... Хорошую трассу выбрал Иван Анатольевич! 
 

На трассе упрямо и целеустремленно бегали все. Сачкующих я там не увидел. Сосредоточенно 

преодолевали свои дистанции представители далекого Магадана. Арина Штанг бежала 5 км, а 

Николай Бииц- десятку. Через неделю Николай успешно преодолеет здесь 5 км.  

 
Москвичка Юлия Тенчурина покоряет 5 км в условиях крымской жары в черной форме. У нее 

нагрудный номер 1, на нем написано "Кабул". Сейчас сожалею, что не выяснил у нее, с чем это 

связано... 



 
Марафон сегодня здесь бегут трое. Компанию мне на 42,2 км составляет главный организатор 

пробега, а также представитель Симферополя росгвардеец Алексей Шилов. После того, как 

часть "десятки" умчалась на 10-километровый круг по набережной Алушты, на километровой 

дистанции остались те, кто бегут пятерку, десятку и марафон. На 21,1 км сегодня никто не 

заявился.  
 

Когда я преодолевал 9-й круг, на финиш примчались "десяточники", убежавшие покорять её по 

Набережной в один 10-километровый круг. Одновременно с ними прибыл и неугомонный 

главный организатор пробега. Вот это да! Физическая подготовка у Ивана Анатольевича что 

надо! Отдав ряд ценных указаний своей жене, а также проконтролировав финиш всех, бегавших 

вместе с ним по Набережной, он в спокойном темпе начал бегать километровые круги. А когда 

финишировали все, заявившиеся на 5 и 10 км, Елена выписала всем им грамоты и подозвала 

своего супруга для проведения награждения.  

Иван Анатольевич прекратил бег и провел награждение. Пробегая рядом, я слышал, как 

каждому награждаемому он находит теплые дружеские и очень важные в такой момент слова. 

Настоящий спортивный психолог высшей квалификации!  

 
По внешнему виду награжденных было видно, что все очень довольны. Они получили медали и 

грамоты. Трое местных алуштинских мальчишек в возрасте чуть старше 10 лет успешно 

преодолели "десятку"! 



 
Вскоре главный организатор пробега снова оказался на трассе. Еще через несколько минут мы 

оказались рядом. Так и бежали несколько кругов. Он рассказал, что много лет посвятил 

разработке высокоточного оружия для ВМС Союза и России. Долго служил в Крыму, а 

уволившись, поселился в Алуште. Сейчас является пенсионером. Здесь же организовал беговой 

клуб Крымский. Имеет более 20 покоренных "соток", свыше 70 марафонов, около 20 успешных 

финишей на 30 часов, а также уйму преодоленных им более коротких дистанций. Да... Одно 

перечисление всего этого вызывает уважение и восхищение. В этом году они с женой Еленой 

организовали новый формат своих Алуштинских пробегов, проводят их каждую субботу. 

КАЖДУЮ! В течение всего года! Занимается с детьми шахматами. Реально понимая, что за 

всем этим стоит, я в знак искреннего уважения склоняю перед ним свою седую голову... На мой 

вопрос, не мешают ли им местные власти, Иван Анатольевич сказал, что местное отделение 

Роспотребнадзора в связи с ковидом установило ему верхнюю "планку" по количеству 

участников — не более 20 человек. В нее они всегда укладываются. А в остальном власть ему 

не мешает... В течение курортного сезона к нему на пробег приезжают отдыхающие в Крыму 

любители бега всех возрастов. И практически со всех регионов России! На очередном круге он 

посоветовал мне забежать освежиться в благоустроенный туалет местного дельфинария. Это 

мы осуществили. Подставив свою голову под струю холодной воды в раковине умывальника, я 

испытал настоящее удовольствие.  

 
 Чтобы понять это, надо побегать несколько часов под жарким июльским крымским солнцем... 



Пообщавшись еще немного, Иван Анатольевич ушел контролировать ход организованных им 

здесь же соревнований среди местных девочек и мальчиков по шахматам. Эти состязания 

проходили на одном из столиков в 10 метрах от нашей беговой трассы. 

А я некоторое время бегал по кругу в одиночестве.  
 

Несколько часов я крутился по этой изнуряющей жаре... Пробегая мимо входа на пляж 

Алушты, я стал бросать все более жадные взгляды на такое манящее Черное море, которое 

было хорошо видно через входные ворота. До него было не более полусотни метров... В его 

теплых водах плескались отдыхающие, а непосредственно у входа справа имелись краны и 

бесплатные душевые, в которых можно было охладиться. Через вход пляжа непрерывно туда-

сюда ходили отдыхающие.  

 
Многие из них с интересом смотрели на чудаков, которые в жару под 30 градусов не купаются 

в море, а упрямо наматывают километровые круги... 

Особенно порадовало, что местные 4-лапые отдыхающие совершенно индифферентно 

относились к нам.  

 
Рядом со мной очень активно накручивал круги дистанции марафона симферополец Алексей 

Шилов. Он служит в Росгвардии. Когда после нескольких часов бега Алексей лихо пробегал 

мимо меня, уже еле перебирающего ногами, мне оставалось только завидовать и восхищаться 

им... Глядя на его бег, за физическую подготовку Росгвардии можно было не волноваться...  



 
Однако через некоторое время я обратил внимание, что не вижу его на трассе. Первоначально я 

предположил, что он отправился бегать по Набережной 10-километровый круг. Однако, 

прикинув, я понял, что до финиша ему столько километров уже не надо. У вернувшегося на 

трассу Ивана Анатольевича я спросил, куда пропал Алексей. Анатольевич ответил, что по 

словам жены Алексея, находящейся здесь же, Алексей пошел купаться в море и вроде бы не 

собирается добегать марафон. Это меня огорчило... Я попросил Анатольевича поговорить с 

Алексеем, чтобы тот все-таки вышел на эту мужественную трассу, ведь до финиша ему 

осталось не более 7–8  км. Отделившись от меня напротив входа на городской пляж, Иван 

направился вылавливать в 23-градусных теплых водах Черного моря мужественного 49-летнего 

росгвардейца и вести с ним переговоры... Спустя некоторое время Анатольевич вернулся на 

трассу с неутешительным для меня выводом: симферопольского супермена он нашел, но 

переговоры с ним закончились безрезультатно: Алексей отдал предпочтение морю, пляжу и 

солнцу... 
 

 Честно говоря, к этому времени я уже увял и бежал потихоньку. Проходившие рядом 

поддерживали меня. Сидящие в тенечке на лавочках мужчины, потягивающие пивко и квас, 

предлагали и мне угоститься... Некоторые из сидящих на скамейках вдоль Аллеи женщин и их 

дети также находили для нас простые, но очень нужные и важные слова поддержки... Многие 

из них знали, что мы бежим здесь марафон...  
 

Когда мимо меня проходили красивые стройные загорелые женщины в купальниках или в 

открытых летних платьях, я старался вывести себя из состояния обезвоженного совершенно 

уставшего верблюда, еле перебирающего копытами по раскаленному песку пустыни Сахара 

вторую неделю без воды и пищи под палящим африканским солнцем... Глядя на этих красавиц, 

я пытался взбодриться и начинал более активно перебирать своими очень уставшими к этому 

времени нижними конечностями... Полагаю, что это получалось у меня не очень эффективно... 

Но их жизнерадостный вид, шоколадная кожа и красивые формы реально вдохновляли меня... 

И, как мне кажется, они придавали мне силы... 



 
Последняя "десятка" далась мне особенно тяжело... Был уже второй час дня... Температура в 

тени перевалила за +28...Тени на трассе стало совсем мало... Пятый час я находился на 

красивой исторической Аллее Героев. Её название мотивировало и заставляло не 

расслабляться... Я старался, как мог... Потихоньку упрямо бежал к финишу. Периодически 

забегал в туалет дельфинария, подставлял под струю холодной воды в раковине умывальника 

свою раскаленную голову и охлаждал её... Потом снова выходил на трассу, по которой рядом со 

мной невозмутимо и внешне очень легко накручивал свои круги Иван Анатольевич... Мы 

поддерживали друг друга... Елена поила и кормила нас, хвалила. Она говорила нам, что мы 

молодцы, объявляла оставшиеся нам круги до финиша этого жаркого марафона... Нас 

поддерживали и гуляющие здесь отдыхающие...  
 

Через 4.56.16 я завершил этот нелегкий марафон. На 2 с половиной минуты раньше меня 

финишировал Иван Анатольевич... Потом мы с ним долго отпивались ароматным вкусным 

домашним компотом, приготовленным Еленой, и очень вкусной крымской водой... Казалось, 

что после такого жаркого марафона ничего вкуснее нет на свете...  
 

Елена выписала нам грамоты. А потом у таблички с указанием нового названия Аллеи она 

наградила нас медалями и грамотами и сфотографировала. 



 
Я поблагодарил Елену и Ивана Анатольевича за этот жаркий праздник бега, вручил им 

скромный подарок из Твери и отправился в обратную дорогу. Через 4 часа я был в городе-герое 

Севастополе.  

 

22 июля я повторил это же приключение. Все было примерно так же, как и неделю назад. Такая 

же изнуряющая жара. Чуть меньше было участников- всего 11. Чуть большее 

представительство - 6 регионов России. Были 2 участницы на полумарафоне. Мы вдвоем с 

Анатольевичем бежали марафон. Участник предыдущего забега Николай Бииц из Магадана, 

покоривший неделю назад "десятку", на этот раз успешно преодолел 5 км. 
 

Так как я был уже чуть мудрее в части бега в таких жарких условиях, то заранее припас 

несколько пол-литровых пластмассовых бутылок, которые периодически заполнял холодной 

водой и практически постоянно ею обливался... Не знаю, что повлияло в большей степени: 

обливание, близость теплого Черного моря, поддержка окружающих или мое стремление не 

выглядеть вялым истощенным верблюдом в глазах прогуливающихся здесь красивых 

загорелых женщин, но мне удалось довольно сносно продержаться до самого финиша. К нему я 

прибежал через 4.26.09, чуть более чем на полчаса улучшив свой результат недельной 

давности. Успешно финишировал на марафоне и Иван Анатольевич.  

.  

 



Мы поздравили друг друга. Пообщались... Нашли немало общих знакомых по бегу...  
 

Искренне благодарю Ивана Анатольевича Аринина и его жену Елену за хорошую организацию 

нелегких, жарких, но таких манящих Субботних марафонов на Алуштинской аллее героев в 

июле 2023 года! 

Сюда хочется вернуться. И снова испытать все прелести нелегкого марафонского бега  в 

условиях жаркого  крымского лета. Уж очень манит гостеприимная Алушта, мужественная 

Аллея Героев и близость ласкового теплого Черного моря... Здесь мы всегда получим 

поддержку от  отдыхающих и вдохновение  от удивительной крымской природы 

и вида красивых загорелых женщин... 

 

Геннадий Васюкевич 

Электронная почта: vga.69t@gmail.com 

Моб. тел. 8-9030331088. 


